

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 4.º

Mahon, sábado, 29 de Noviembre de 1884.

N.º 1031.

SECCION POLITICA

De *El Liberal* del 24:

Y al sétimo, descansó.

Ayer, como día festivo, dieron paz á la mano, á la espuela y al hierro insano—como diría fray Luis de Leon—los agentes del canovismo imperante.

Esto prueba que el cuerpo escolar no provoca, ni escandaliza, ni da lugar á represiones brutales... El que escandaliza y provoca es el que asalta á mano armada la Universidad; el que llena de agentes de orden público los claustros, convirtiéndolos en pasillos de prevención; el que hace de las aulas reñenes y merenderos; el que impone rectores impopularísimos, dicta bandos llenos de soberbia, y lanza circulares llenas de arrogancia, desafiando á la opinion entera y desdennando altivamente las dignas protestas del profesorado.

He ahí la verdad de las cosas.

Iban diez, y cuatro más, son calorce.

Nos referimos á las denuncias periódicas.

Ayer cayeron—estilo Oliver,—«El Progreso», «El Globo», y «La Discusión», de los diarios.

De los semanales, fué denunciado y recogido «El Grito del Pueblo», por un dibujo de gran tamaño, referente al asalto de la Universidad el jueves 20.

El autor del grabado, Mr. Gaston Marichal, fué detenido, puesto á disposición del juzgado de guardia, y llevado á la Cárcel-Modelo.

Aquí de *El barberillo de Lavapiés*:
¿En dónde nos prenden hoy?

El famoso señor Creus, en la allocucion á los estudiantes que hoy aparecerá fijada en los vestibulos de la Universidad y del Colegio de San Carlos, dice que debe su puesto á la Providencia...

En figura de revólver, de sable ó de vergajo, á elegir.

¡Ya se conoce que es cirujano el señor Creus.

Trata de invocar á la Providencia, y lo que hace es operarla á lancetazo limpio.

Los estudiantes en provincias

Zaragoza

Los alumnos de la Facultad de Derecho de Zaragoza encontraron ayer á los de la de Medicina en la calle de Cádiz, y allí mismo se leyó una enérgica protesta en medio de estrepitosos vivas! al señor Pisa-Pajares, á la Universidad, á la clase escolar y al profesorado de Zaragoza. De allí pasaron á visitar al rector, que no estaba en su casa y á las redacciones de algunos periódicos. Hé aquí la protesta:

«Los que suscriben, alumnos de las distintas Facultades de la Universidad de Zaragoza, se adhieren á la enérgica protesta formulada por el ilustrísimo señor rector de la Universidad Central, señor Pisa-Pajares, y demás dignísimos señores profesores, al ver desconocidos los derechos y hollada la inviolabilidad del sagrado recinto de la ciencia, por aquellos que más obligados estaban á guardarlos y respetarlos.

Protestamos igualmente indignados de los bárbaros y *cafres* atropellos de que han sido objeto nuestros compañeros de Madrid y ante la fuerza bruta gritamos:

¡Viva el profesorado español!
¡Vivan los fueros universitarios!
¡Viva la familia escolar española!

La comision.—Angel Acosta Quintero.—Félix Jimeno Rodrigo.—Emilio Alfaro Malumbres.—Domingo Cáceres.—Valentin Marqueta.—José Torres.»

Siguen las firmas, en número de 400.

Por la tarde visitaron los manifestantes al rector señor Villar, quien les manifestó sus simpatías á los estudiantes y recomendó prudencia y respeto al orden, declarando que mientras él sea rector, los fueros universitarios permanecerán incólumes y la fuerza pública no traspasará los umbrales de la Universidad. Los escolares decidieron abrir una suscripción para celebrar honras fúnebres por el alma del estudiante herido en Madrid; de cuya muerte se habló, en el caso de que tan triste noticia se confirmase. A lo cual añade el «Diario de Avisos»:

«Y hasta se ha fijado para ello el día 28 del actual, día de vacaciones, por ser cumpleaños del rey D. Alfonso.»

Barcelona
El viernes hubo por las calles de Barcelona una numerosa manifestacion escolar. Hé aquí su protesta, cuyas firmas pasan de 800:

«Al Sr. D. Miguel Morayta:

Los alumnos de la Universidad de Barcelona que suscriben se apresuran á manifestar su firme y calurosa adhesion á la causa de la libertad científica de la cátedra y á felicitar el catedrático que ha poco y en ocasion solemnisima la ha proclamado. En protesta de la que se intentó realizar en la Universidad de Madrid, solicitando la expulsion de V. del cuerpo profesional y como satisfactoria compensacion tributada á su persona, le dirigimos este sencillísimo pero entusiasta mensaje de consideracion y de respeto.»

La manifestacion visitó las redacciones de los periódicos liberales dando infinidad de vivas! al señor Morayta, á la libertad del pensamiento y á la independencia de la cátedra. Una comision pidió al alcalde Sr. Coll que apoyase su peticion de libertad para los alumnos presos en Madrid á lo cual se negó como autoridad, si bien ofrecia sus servicios para todo lo que fuese justo como catedrático y particular. Análoga respuesta dió el gobernador interino señor Zamora. En estos actos, en los cuales tomaron parte alumnos de todas las Facultades, no hubo la menor alteracion del orden.

Sevilla

Ya se dijo que en días anteriores se hicieron demostraciones de simpatía al catedrático de la Universidad de Sevilla, Sr. Sales, y que algunos alumnos habian teleografiado á Madrid, adhiriéndose á las manifestaciones de sus compañeros. Pues bien; el viernes no entraron los alumnos en varias clases, y trataron de realizar serias manifestaciones de adhesion á los de Madrid. Segun «El Posibilista», acordaron redactar una felicitacion al Sr. Morayta y pedir gran número

de ejemplares de su discurso para repartirlos con profusion.

Valencia

El jueves se estaba firmando por los estudiantes de la Universidad de Valencia, una felicitacion al señor Morayta por su discurso. Nos extraña, es decir, no nos extraña el haber dejado de recibir el número de «El Mercantil Valenciano» que ha debido publicar noticias detalladas de este asunto.

Cádiz

Los alumnos de la Facultad de Medicina de Cádiz han teleografiado al señor Morayta, que se adhieren incondicionalmente á los principios sustentados en su discurso y que protestan enérgicamente contra los enemigos del progreso.

Valladolid

Una comision del cuerpo escolar se ha presentado en la redaccion de «La Crónica Mercantil» á manifestar su protesta contra el empleo de la fuerza para con sus compañeros de Madrid, á cuyo lado se hallan, lo mismo que de los catedráticos atropellados. Esta honrosa actitud iba á ser puesta en conocimiento de los alumnos de Madrid por medio del telegrafo; pero la administracion se ha negado á trasmitir los despachos.

La Escuela de Montes,

«Escorial 23 de Noviembre.

Sr. Director de «El Liberal».

Muy señor nuestro: Rogamos á V. se sirva dar cabida en su ilustrado diario á las siguientes lineas:

Los abajo firmantes, alumnos y aspirantes de la Escuela especial de Ingenieros de Montes, protestan indignados ante los bárbaros atentados de que ha sido víctima la clase escolar de Madrid, rogando á V., al mismo tiempo, haga pública nuestra completa adhesion á los que tan dignamente han sabido defender los fueros de la Universidad hollados y escarneidos por los Atilas del siglo XIX; sirva tambien esta como una manifestacion de simpatía hacia las personas del ilustre ex-rector, señor Pisa Pajares, y de los dignísimos profesores que se han visto pisoteados por defender á sus discipulos.

Dándole anticipadas gracias, quedan de V. S. S. Q. B. S. M.—Manuel Pujadas.—Valentin Polanco.—Miguel de la Torre.—Ramon Diez.—Vicente Lajara.—Enrique Ortega.—Arturo Ballester.—Ricardo Kellez.—Patricio Morales.—José Diaz y Pozas.—Jacinto Aldereti.—Joaquin Fernandez de Navarrete.—M. Angel Espluga.—Aurelio Herran.—Eduardo de la Vega.—Juan Goyá, y siguen hasta 75 firmas.»

La actitud de los catedráticos

Las miradas se hallan fijas en la resolucion que adopten los profesores del claustro universitario de Madrid, en vista de los acontecimientos tristísimos de todos conocidos.

El nuevo é inverosímil rector, que tan secamente negó la reunion del claustro, que consintió en que los centros de enseñanza se convirtiesen en cuarteles, ha comenzado á blandearse y á reconocer sus errores, puesto que ha avisado á los catedráticos que mañana estarán desalojados los edificios de enseñanza de fuerza pública.

Con el fin de no faltar á la ley, algunos profesores, no todos, se reunieron ayer tarde en casa del señor

Comas para acordar la linea de conducta que deben seguir en vista de las actuales circunstancias. Como es de suponer, aunque la unanimidad es completa en cuanto á condenar los escándalos que ha presenciado la Universidad, respecto á los medios de obtener la reparacion que se necesita, se manifestaron diversos criterios, desde el de no ir á la clase si no se destitua á los jefes que mandaron la batida en la Universidad, hasta arbitrar un medio, que creemos difícil, de que el gobierno, sin menoscabo suyo, diera los indispensables satisfacciones.

Durante la conferencia de los que pudiéramos llamar delegados del claustro, la mayor parte de los catedráticos han visitado á sus compañeros, exponiéndoles ligeramente su criterio y reiterándoles su adhesion á los acuerdos que adopten. No nos es posible puntualizar cuáles serán los definitivos, porque éstos dependen en gran parte de que el Sr. Canovas del Castillo abandone el tono provocador que refleja sus órganos, pero si podemos decir que el Sr. Santamaría redactó una esposicion, cuyo lenguaje es prudente, aunque muy digno y viril, y en la cual se comprenden estos puntos:

1.º Reseña exacta de lo acontecido estos días y de los atropellos realizados por los agentes de la autoridad.

2.º Definicion razonada de los delitos por éstos cometidos y señalamiento de los artículos del Código penal en que han incurrido dichos agentes.

3.º Súplica al señor ministro de Fomento para que defienda los derechos hollados y no queden impunes los delitos que se reseñan en la instancia.

Sin perjuicio de la resolucion del gobierno, otro de los acuerdos de los profesores consiste en presentar las correspondientes querrelas criminales contra el gobernador de Madrid y los jefes que mandaban las fuerzas que asaltaron el primer centro de enseñanza.

Anoche quedó entregada la exposicion con las firmas de los diez ó doce profesores reunidos en casa del Sr. Comas y los demás catedráticos se adherirán individualmente á la peticion de sus compañeros.

De *El Porvenir*:

En la Academia de Jurisprudencia

No podía ser indiferente un centro ilustrado y respetable, como lo es el de la docta Academia de Jurisprudencia, al acto incalificable de faltar al respeto debido al claustro universitario de Madrid por una turba oficial.

Y de aquí que quince académicos, usando de la facultad que les concede el art. 85 del reglamento de la Academia, hayan pedido la reunion de una junta general extraordinaria para presentar en ella una proposicion pidiendo á dicho cuerpo declarase haber visto con disgusto el atropello cometido ante el claustro universitario.

El presidente de la Academia, don Francisco Romero Robledo, ministro de la Gobernacion, en vez de acceder á la peticion de los académicos refe-

PRECIO DE LOS ANUNCIOS
En la primera plana y gacetas, línea... 0'20
En cuarta plana, id... 0'12
Comunicados, id... 0'25
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas:
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id... 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.
NUMEROS SUELTOS 1.0 CENTIMOS.

ridos, tuvo por conveniente convocar á la junta de gobierno á sesion extraordinaria para el día de ayer.

El presidente, á pesar de autorizar la convocatoria, no asistió á la sesion.

Abierta ésta, se empleó toda ella en discutir diferentes extremos; ninguno relacionado con la peticion antedicha.

Iba á terminarse el acto con la sacramental palabra de no hay más asuntos de que tratar, cuando uno de los vocales preguntó por qué no se daba cuenta de la proposicion.

El secretario general objetó que no lo hacia porque dicha proposicion estaba en poder del presidente y éste no asistía al acto.

El mismo señor vocal y cinco mas protestaron de tan manifiesta infraccion reglamentaria presentando el primero por tal motivo la dimision de su cargo de individuo de la Junta.

Precisa, pues, para dar conocimiento de la dimision, que la junta general se reúna, y como el vocal dimidente expone las razones que le han inducido á tal resolucion, no podrá impedirse el debate por la proposicion relacionada con los vergonzosos sucesos de los últimos dias.

Hemos relatado los hechos porque nada puede ser más elocuente, tratando de evidenciar cómo éstos conservadores faltan á todos los respetos y llevan la agresion y la audacia á todas partes.

El Sr. Romero Robledo, juzgándose amo y señor de la Academia de Jurisprudencia, como se juzgó Fernandez de la Universidad, menosprecia su reglamento, desatiende los derechos de los socios y se convierte en un verdadero dictador.

Consecuencias de elevar á ciertos cargos que sobre ser superiores, á sus merecimientos, no llevan á ellos la mision de honrarlos y enaltecerlos, sino la de explotarlos en provecho propio y ponerlos al servicio de de tal ó cual bandería.

Veremos lo que resulta de este nuevo conflicto.

SECCION DE NOTICIAS

De El Porvenir del 24:

Noticias de París:

«En Consejo de ministros el presidente ha dado lectura á una carta del general Briere de L' Isle, fechada el 9 de Octubre. El jefe del cuerpo expedicionario escribe que la situacion es excelente en el Tonkin, así como el estado de las tropas.

El Consejo ha recibido una comunicacion del presidente de la comision de la Cámara de los diputados encargado de examinar el proyecto sobre los ganados extranjeros.

M. Federico Passy ha dado á conocer la decision de la comision que ha adoptado en principio un derecho sobre los trigos.

La comision consultiva de la Exposicion de 1889 se ha reunido en el ministerio de comercio, bajo la presidencia de M. Antonio Proust.

M. Alphand propuso que la Exposicion debe celebrarse en un palacio único. La comision se manifestó en contra de esta proposicion. Se citaron á este efecto algunos precedentes, singularmente el de Filadelfia, que tienden al proyecto relativo á una exposicion por pabellones, cuyo efecto es mejor y puede recoger mayor número de visitantes.

La comision decidió por último, que la exposicion se celebrara en un mismo recinto.

MM. Dietz-Monuin y Muzet pidieron á la comision, en nombre del comercio y de la industria parisienses, elegir el campo de Marte para emplazar la exposicion.

Otro telegrama del general Briere de L' Isle dice que unos 10.000 chinos

se dirigen hácia el punto que ocupan los franceses en la parte superior del rio Colorado.

El cuerpo expedicionario del Tonkin tiene, pues, que contener al Nordeste á las tropas imperiales escalonadas desde el camino de Lang-Son á la frontera marítima y á las que bajando actualmente el rio Colorado, se hallan á unas 15 leguas de Hion-Hion.

El presidente del Consejo habia ya desmentido la suposicion de que pensaba crear nuevos impuestos para nivelar los presupuestos de 1886; pero M. Andrieux no se ha dado por satisfecho con esto y quiso abrir nuevamente el debate con motivo de la lectura del acta, pero atendiendo á las advertencias del presidente, ha anunciado una interpelacion que se discutirá más adelante.

Despues del debate sobre la crisis obrera en París, iniciado por Tony Revillon, continuó la discusion de los presupuestos.

En el Senado volvió á presentarse la interpelacion de M. Gavardie sobre los asuntos de Egipto. La interpelacion era ya una especie de manifestacion retrospectiva, á la que el Gobierno no ha podido satisfacer, porque á pesar de haber vuelto á Inglaterra lord Northbrook el Gabinete británico no ha enviado las proposiciones que habia prometido formular.

La iniciativa de M. Gavardie hizo subir á la tribuna á M. de Freycinet, el antiguo presidente del Consejo, bajo cuyo ministerio llegó la crisis egipcia á su periodo más agudo. M. de Freycinet echó sobre Inglaterra la responsabilidad exclusiva del estado de cosas actual. Si admite la situacion privilegiada de las dos Potencias occidentales en la cuestion financiera, cree que el derecho de intervencion política ó militar no corresponde más que á Europa. Francia en 1882 podia, de acuerdo con la Gran Bretaña, encargarse de la proteccion del canal de Suez; la Cámara francesa se negó á ello, y el Gabinete dirigido por M. de Freycinet se inclinó ante la decision del Parlamento; pero el antiguo presidente del Consejo no cree que esta abstencion haya comprometido los intereses de Francia: en su concepto la cuestion se volverá á presentar pronto á Europa, porque Inglaterra se verá en la necesidad de convocar una nueva conferencia.

Dicen de Alejandria, con fecha 18 de Noviembre, que el informe de lord Northbrook, propone las siguientes medidas para resolver las dificultades financieras de Egipto:

Los intereses de todos los empréstitos, quedarán intactos.

La amortizacion de la Deuda verificada, será suspendida, á fin de contribuir al servicio del nuevo empréstito de ocho millones de libras esterlinas, que será adelantado por Inglaterra.

El producto de este empréstito será principalmente consagrado á pagar íntegramente las indemnizaciones, y á reembolsar los adelantos hechos por los Sres. Rotschild y las bancas locales.

Un millon de libras esterlinas de este empréstito, se consagrará á los trabajos del riego en el Bajo Egipto, á fin de tener una gran provision de agua en el territorio situado más abajo de Assiont y de reducir los gastos necesarios para la produccion agrícola.

En el Alto Egipto se efectuará una considerable disminucion de impuestos, y una disminucion ligera en el Bajo Egipto.

El equilibrio del presupuesto será restablecido de una manera permanente, con arreglo á las siguientes medidas:

1.ª Se operará una reduccion de 350.000 libras esterlinas aproximadamente en el presupuesto del ejército y de la policia.

2.ª Inglaterra soportará todos los gastos que acarree el ejército de ocupacion.

3.ª Los déficits anuales de los Domaines y Daira Sanich, serán cubiertos.

Los dos empréstitos de los cuales son garantía los Domaines y Daira Sanich, serán reembolsados con ayuda de Inglaterra, y la administracion de ambas tierras, tendrá una sola direccion.

Unos 2.000 hombres destinados á reforzar el ejército del Tonkin, se embarcó el 23 en Argel y Felipeville. La semana próxima saldrán otros 2.000 con el mismo destino.

El Parlamento alemán ha elegido presidente á Vedelpiesdorf, conservador, por 261 votos, habiendo tomado parte en la votacion 333.

Han resultado 71 papeletas en blanco.

MM. Frankenstein, del centro, y Offmann, progresistas, han sido reelegidos vicepresidentes.

Discurso del Emperador Guillermo

El párrafo del discurso del Trono, leído por el emperador Guillermo en la apertura del Parlamento alemán, referente á la conferencia de Berlin, dice así:

«De acuerdo con el gobierno francés, he invitado á los representantes de la mayor parte de las naciones marítimas, á una reunion para discutir los medios con que se podría desarrollar el comercio con Africa y ponerle al abrigo de las perturbaciones causadas por las dificultades internacionales. La diligencia con que los gobiernos interesados han aceptado esta invitacion, es una prueba de las amistosas disposiciones y de la confianza de todos los Estados extranjeros se encuentran animados respecto al imperio alemán.

La benevolencia de estos Estados hácia nosotros proviene de reconocer que los éxitos militares que Dios nos ha concedido, nos obliga á no procurar la paz de los pueblos, sino cultivando la paz.

Alegria profunda me produce ver este hecho reconocido, y muy particularmente me alegra responder de la amistad que me une á los soberanos de Austria y de Rusia, con los cuales estoy especialmente unido por las tradiciones de familia, por el parentesco y por la vecindad, cuya union ha sido refrescada en la entrevista de Skiornitvice de tal modo, que estoy seguro que no será quebrantada en mucho tiempo.»

MAHON

Roberto il Diavolo

Llególe el turno á «Roberto il Diavolo», obra maestra de Meyerbeer que ha gozado este año del privilegio de ser reproducida en nuestro coliseo.

La Sra. Bardelli, que ya hemos juzgado antes de ahora con ventaja en el papel de Alice, estuvo como de costumbre acertadísima, cantando sobre todo con maestría las romanzas de los actos primero y tercero, por las cuales mereció justos aplausos del público.

La parte de Isabel fué perfectamente interpretada por la Srta. Pierdori, que lució su agilidad en el

allegro del aria del acto segundo y en el final del mismo. La elegante frase que dice antes de bajar del trono arrancó bravos y entusiastas aplausos, y terminado el acto fué llamada á la escena. En el acto cuarto supo dar gran sentimiento á la cavatina, encontrando acentos tristes y apasionados que le valieron nuevos y nutridos aplausos, y fué también llamada al proscenio. En la parte escénica cuidó la señorita Pierdori los menores detalles, evidenciando su gran dominio de la escena.

El tenor señor Osvaldella incurrió en algunas desafinaciones, y observamos en él en toda la ópera una notable inseguridad, sobre todo en el hermoso terceto final, cuyo efecto quedó algo desvirtuado.

El señor Crotti muy seguro y ajustado en su parte de Beltran, diciendo con gran energía la invocacion del acto tercero, que le valió los aplausos del auditorio.

Nada diremos del dueto bufo del acto tercero, pues reconocemos que no se puede exigir más al señor Borelli, que hace cuanto sus facultades le permiten.

Los coros regulares. En la orquesta hubo no pocos lunares, debidos sin duda á la falta de ensayos. De todos modos el director señor Ronzani es acreedor á la mayor gratitud del público por sus laudables y evidentes esfuerzos, merced á los cuales esta ópera ha obtenido en conjunto una ejecucion esmerada.

Nuestros plácemes á la empresa por haber suprimido los diablos en la escena final del acto tercero.

Con las obras de reconstruccion que se están practicando en algunas casas de la calle de la Miranda, quedará toda esta vía muy pronto alineada con arreglo al plano aprobado por el Ayuntamiento.

Muy pronto se empiezan á tocar los saludables resultados de la campaña emprendida con actividad y energía por la Corporacion municipal en este ramo tan importante de la policia urbana; y en breve plazo variará el aspecto de la poblacion, quedando perfectamente espaciosas y alineadas las calles que aun no lo están.

No ceje el Ayuntamiento en este punto, y desprecie la oposicion que encuentre en los que siempre se han distinguido por su guerra al ornato público.

El «flautin» de anteayer nos participa que el Obispo de esta Diócesi ha unido su firma á la del prelado de Avila en la condenacion del discurso pronunciado por el Sr. Morayta en la apertura del actual curso académico de la Universidad Central.

De este hecho, el Sr. Morayta es hombre al agua.

Por que han de saber Vds. que es mucho hombre nuestro señor Obispo.

Completamente restablecido de la ligera dolencia que ha retenido algunos dias en cama á nuestro queridísimo amigo D. Juan J. Rodrigucz se ha hecho cargo en el día de hoy de la Alcaldía de esta ciudad.

La tripulacion del «Anna», buque noruego, vió cerca de Gothland, un buque incendiado.

El estado del mar no permitió al capitán aproximarse ni socorrerle, pero ha declarado que, en su opinion, el buque incendiado es el «Lerina», que salió de Lubeck el 3 de noviembre y del que no se ha vuelto á tener noticias.

El «Lerina» llevaba un rico cargamento y muchos pasajeros.

Desde la una de la tarde de ayer hasta igual hora de la de hoy han entrado en nuestro Lazareto los siguientes buques:

- Vapor español «Játiva».
- Bergantin francés «Felicité».
- Vapor español «Besós».
- Vapor francés «Joria».
- Javeque español «San Sebastian».
- Laud español «Monte-Carmelo».

Ayer quedaban existentes en nuestro Lazareto 45 buques, 578 tripulantes y 75 pasajeros. Entraron 7 buques, con 108 tripulantes y 50 pasajeros y salieron 2 buques, con 17 tripulantes.

BOLSA DE MADRID

28 de Noviembre.

- 4 por 100 Interior perpétuo . . . 59'950
- 4 por 100 amortizable . . . 75'750
- Billétes hipotecarios de Cuba . . . 89'900

BOLSA DE BARCELONA

28 de Noviembre.

- 4 por 100 Interior 59'820
- 4 por 100 exterior 59'920
- 4 por 100 amortizable 75'370
- Billetes hipotecarios de Cuba . . . 87'620
- Banco Hispano Colonial 41'870
- Crédito Mercantil 46'370
- Banco de Cataluña 22'000
- Acciones ferrocarril Francia 57'500
- Id. Norte 114'250
- Id. Orense 26'620
- Obligaciones Francia 62'750
- Id. Orense 48'870

SOCIEDADES

CONSEY.—Hoy sábado la zarzuela en dos actos «Luz y Sombra», la zarzuela en un acto «Dorm», Aria de bajo de la ópera «Lucrecia», cantada por el Sr. Sales.—Baile de sociedad.

RECREO.—Mañana domingo la misma funcion.

CIRCO.—El drama en tres actos «Pilluelo de París», La zarzuela en un acto «Primer jo!».—Baile de Sociedad.

ISLEÑO.—La zarzuela en tres actos «El Jaramento».—Baile de Sociedad.

GORGEOS

He recibido la siguiente esquela del director de EL LIBERAL:

«Amigo Canario: Como de costumbre hemos recibido hoy los Gorgeos correspondientes á esta semana y habiendo procedido á su exámen y teniendo á la vista el consabido art. 12 de la ley Provincial y en el

pensamiento los cariñosos procedimientos del fiscal de imprenta, hemos acordado con harto dolor de nuestra alma, retitarlos ó suspenderlos hasta mejor ocasion en que se puedan decir las verdades tan claras y en tal lenguaje y con tal energía escritas.

«Por otra parte, convenimos en su oportunidad es mucha y su intencion plausible. Tu amigo, El Director.»

Lo que pongo en conocimiento de mis lectores despidiéndome hasta otra.—Mahon 29 de Noviembre de 1884.

CANARIO.

REMITIDO

Lo de la Viuda

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy señor nuestro: Varios suscritores desearian saber el resultado final del atropello cometido contra la pobre viuda del maestro Francisco Orfila, amenazándola con escomuniones y no sabemos qué más, por obrar segun la ley y resistirse á entregar dinero que no le pertenecía.

En vano hemos esperado que el «Semenario Católico» y el señor X. hicieran luz sobre este tan debatido asunto. El total de tanta palabrería y de tanta ida y vuelta parece ser el parto de los montes.

Al principio nos dijo el señor X. por demás suave y blando con su adversario, que el tribunal ordinario era el «único competente» en la materia. Entonces, preguntamos nosotros, ¿por qué no llevar á dicho tribunal á los arropelladores de viudas?

Despues el Semenario se dignó informarnos que el asunto estaba *sub judice*. Otro que tal! ¿O no estaba ya *sub judice* antes de empezarse las amenazas y las persecuciones?

A los que no somos seminaristas, el empeño que tienen esos señores de hablarnos en latin nos hace mucha gracia. Siempre que leemos su ampulosa fraseología se nos figura oír el *carnem salamen óstrica* del caricato en Crispin. Por supuesto que nuestra ignorancia tiene la culpa de todo. Si ahí no hay tal comedia. De seguro que si la hubiese, y aquellos señores mandasen, pronto se trocaría en tragedia. Lo quieren, pero no pueden.

Nos parece haber leído en EL LIBERAL que el asunto estaba en buenas manos. Entonces, hagan favor de decirnos los iniciados el tiempo que se necesita para sacarlo del *sub judice* en donde le han metido. Activarlo, señor Semenario. De otro modo vamos á creer que no se atreven ustedes. Esta bendita escomunion ¿la faciamo, si ó no? —A.

CARTAS DEL INTERIOR

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mahon Ciudadela 28 Noviembre de 1884.

Estimado amigo: Escandaloso es

lo que pasa en esta poblacion cada vez que el Ayuntamiento tiene que llenar alguna vacante de empleado municipal. Hace algunos meses que por fallecimiento del primer macero D. Lorenzo Barrancos, fué nombrado su hijo D. Lorenzo, eleccion que fué aplaudida por la inmensa mayoría de estos habitantes. El nuevo macero electo ha tenido la desgracia de caer enfermo, de algun cuidado, y ¡asómbrese usted! señor director, como bandada de lobos hambrientos se han presentado 14 ó 15 aspirantes á solicitar la plaza para el caso de que fallezca el Sr. Barrancos. Me consta de que varios concejales y hasta el mismo Alcalde señor conde de Torre-Saura, se ven asediados por aquellos. ¿No es vergonzoso señor director, que por el mero hecho de estar enfermo un empleado se haya de presentar esa bandada de pretendientes? Y lo que es más curioso es que esos aspirantes ya hacen gala de sus méritos para obtener dicha plaza: hay uno que se ofrece, á más de servir el cargo de macero, á ausiliar á la secretaria; otro ofrece una pensión á la mujer del empleado enfermo en caso de que éste falleciese; otro que está apoyado por los elementos ultramontanos se me asegura que alega como mérito haber llevado dos veces la bandera de San Luis, y en fin cada pretendiente se cree con mejores derechos para obtener el cargo.

En fin esperemos á ver en que parará tanto escándalo y haga Dios que quede pronto restablecido el empleado enfermo para que queden burlados tantos prematuros aspirantes.

El corresponsal del «fiutin» en Palma vuelve en su última correspondencia á recomendar á los menorquines, que para el caso de tener que elejir diputados voten á personas que estén de asiento en Palma, pero no se atreve á patrocinar abiertamente la candidatura del mallorquin D. Manuel Guasp.

Sigo en la creencia de que si el partido demócrata menorquin acude á las urnas, la candidatura conservadora-fusionista será derrotada, pues como la principal fuerza de los camaleones está en Ciudadela, son muchas las personas de dignidad de esta poblacion, que esta vez no están dispuestas á seguir los consejos del gran camaleon ciudadelano.

Además me consta, que el digno Alcalde, Sr. Conde de Torre-Saura no está dispuesto á servir de instrumento á muñidores políticos, y que por lo tanto procederá con estricta sujecion á ley y no consentirá ilegalidad alguna. Si el Alcalde de Alayor, se habia propuesto hacerse célebre no hay duda que lo ha logrado.

Hace cosa de dos meses que hasta los periódicos de Madrid se ocuparon de dicho personaje por las medidas que tomó para impedir que se vendiera los domingos, y ahora algunos alayoreñes nos han contado su última hazaña, prohibiendo que algunos músicos diesen una serenata por la noche con la pretension de que las serenatas debian darse de dia.

Dicese que dicho alcalde proteje la banda de música que dirige el maestro de capilla que á la vez lo es del Ayuntamiento, organista, sacristan, tejedor, y no sé cuantas cosas más. ¿Pues no es la mujer de dicho «gran maestro» parienta del Sr. Alcalde? ¿Y qué tiene de extraño que el Alcalde proteja á uno de su familia?

Tengan paciencia los de la otra banda, que no está lejos el dia que podrán tocar de noche y de dia.

De V. affimo.—El Corresponsal.

Crónica marítima.

Buques entrados

Dia 28

De Argel vapor «Buena Ventura»,

cap. D. Francisco Peraz, con 19 trip., 43 pas. y esparto.

De Marsella vapor «Segovia», capitán D. José Heredia, con 30 trip., 1 pas. y efectos.

De Phillipville bal. «Joaquina», patron Francisco Ros, con 6 trip. y trigo.

De Marsella vapor «Játiva», capitán D. Francisco Santi, con 24 trip., 1 pasajero y lastre.

De La Nouvelle pol. gol. francesa «La Paix», cap. Mr. Bonillé, con 7 trip. y lastre.

De Cete vapor inglés «Vikinog», cap. Mr. Chuhá, con 11 trip. y lastre.

Buques despachados

Dia 28

Para Gandía berg. italiano «Aguila», cap. Mr. A. Simeone, con 7 trip. y guano.

Para Palma berg. gol. «Julia», pat. Antonio Riera con 8 trip. y lastre.

Para Denia jav. «Belisario», pat. Mateo Valet, con 8 trip. y cemento.

Dia 27

Para Barcelona vap. correo «Nuevo Mahonés», cap. D. Miguel Tuduri, con 22 trip. y efectos.

Para Felanitx pail. «María», patron Antonio Bosch, con 6 trip. y lastre.

Para Felanitx laud «San Francisco», pat. Antonio Alcover, con 6 trip. y lastre.

Para Valencia v. noruego «Gambetta», cap. Mr. H. Hamsen, con 15 trip. y lastre.

Para Málaga vapor noruego «Málaga», cap. Mr. Beeknian, con 20 trip. y lastre.

Para Valencia vapor «Alcira», cap. D. Agustin Tonda, con 19 trip. y efectos.

Para Palma pol. gol. «Soledad», pat. José Jofre, con 7 trip. y efectos.

Para Felanitx laud «Paquita», pat. Antonio Estarás, con 5 trip. lastre.

Para Soller laud «2.º Remedio», pat. Juan Pons, con 5 trip. y lastre.

TELEGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal

Madrid 28, 10-45 m.

Los estudiantes de Roma se han reunido acordando adherirse á los acuerdos de los escolares de Madrid.

Insístese que en breve el rey visitará las provincias Andaluzas.

Madrid 29, 10-45 m.

Se desmiente que el Rey tenga en proyecto un viaje á Andalucía.

Insístese en que el Banco de España dejará la recaudacion de los impuestos del Estado

VARIEDADES

El escritor francés Waiss ha descubierto en plena Alemania, on las inmediaciones de Homburgo, una aldea francesa llamada Friedrichsdorf.

La fundaron en 1687 unos hugonotes franceses procedentes del Languedoc, que emigraron á consecuencia de la revocacion del Edicto de Nantes.

La lengua es la francesa, pero con curiosísimas locuciones antiguas; en una palabra, hablan el francés del siglo XVII, con no pocos giros propios de la provincia de que procedian sus antepasados.

En un juzgado:

—Acusado ¿por qué asesinó Vd. á esa infeliz?

—Por celos, señor juez.

—¿Y por qué cortó Vd. el cuerpo en diez y siete pedazos?

—Porque tuve un momento de cordura y pensaba ponerla en conserva.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:
calle Nueva, núm. 25.

Alcaldía de Mahon

Formada la relacion de los propietarios de viñedos que radican en este distrito municipal, sujetos al pago de las 118'50 pesetas que segun el reparto formado por la Comision Provincial de defensa contra la filoxera corresponde satisfacer á los mismos por dicho impuesto durante el corriente año económico, se halla la relacion susodicha espuesta al público en la Secretaria de este Ayuntamiento por término de diez dias con el fin de que puedan producirse las reclamaciones á que haya lugar.
Mahon 28 Noviembre 1884.—P. I. Sebastian Vinent.

Casino El Recreo

Se convoca Junta General extraordinaria para el domingo dia 30 del actual á las tres de la tarde para tratar de las reformas al reglamento que han sido presentadas.

Si en la primera convocatoria no se reuniese suficiente número de socios para tomar acuerdo, queda convocada otra reunion para el domingo dia 7 de Diciembre á la misma hora y para el objeto que queda indicado.

Mahon 25 de Noviembre 1884.—Por acuerdo de la Junta, G. Sirvent. secretario.

La Junta Directiva haciendo uso de las facultades que le concede el Reglamento en reunion de anoche acordó suprimir la cuota de entrada hasta el 31 de Diciembre del presente año.

Mahon 26 de Noviembre 1884.—Por acuerdo de la Junta, G. Sirvent.

Administracion de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.

ARRAVALETA, 3.

Sorteo de Navidad

Se han recibido ya y puesto á la venta en esta Administracion, los billetes del sorteo de grandes premios que ha de celebrarse el dia 23 de Diciembre de 1884.

Premio mayor medio millon de duros.

Mahon 21 Noviembre de 1884.—El nistrador, Pascual José Hernandez.

Subasta

El lunes diez de Diciembre próximo á las once de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario don Francisco Mercadal, la venta en licitacion verbal del predio denominado «Son Planas de Serra», situado en el término de Ciudadela, bajo las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

Para vender

Lo está un solar en Villacarlos, en la calle de Stuart. Informarán en la misma calle número 35.

Piano de mesa

Hay uno para vender, calle de Hannover núm. 40.

Para vender

Lo está la casa número 23 de la calle Mayor en Villacarlos.
Para su ajuste calle de San Pedro número 67.

Gran novedad en esteras

En la estereria de Luis Mas, se ha recibido el más grande y variado surtido de ellas, como son: de pita alfombrada, de pita, pita y filete, pleita doble y sencilla, de junco y esteritas de coco, de varios dibujos y colores última novedad.

NOTA. El colocar las nuevas siempre ha sido y será gratis.

17, Plaza Principe, 17

Para vender

Lo está la casa núm. 119 de la calle Cos de Gracia. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diploma de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vias urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales botella, y por cajas, pidiéndolas á la Administracion en Marmolejo ó á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositaris: En esta localidad, Sintes y Viuda de Bofill.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Soler, Palou.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas

Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc, deben usar

Elixir dentrífico Saint-Serraint del Doctor Casasa

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositaris, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demas humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa.

reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamas den señal de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositaris.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.



LA FLOR DE CASTILLA
FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA
DE
José Bonseti
Calle Rosario.—Mahon

Con motivo de las próximas fiestas y para que tanto los vecinos de toda la isla como los forasteros prueben sus renombradas pastas que han obtenido premio en cuantas exposiciones se han presentado, ha resuelto el dueño de la espresada fábrica espender las de primera clase á 16 céntimos de escudo la libra en lugar de 18 que antes costaban y por arrobas á 9 pesetas.

Hay tambien despacho de las mismas pastas en la casita núm. 4 del mercado de verduras que ocupaba antes la guardia civil.

Aseguramos que el que pruebe una vez nuestras pastas las preferirá á todas las demás.

FISTULAS

CURACION SIN OPERAR

Por antiguas y crónicas que sean logran una curacion radical con el Especifico Americano **Tompson**.—Tienen comprobado este precioso medicamento los primeros médicos de América y lo recomiendan constantemente á sus clientes.

NOTA IMPORTANTE.—Para evitar las falsificaciones é imitaciones fraudulentas que se han hecho de estos medicamentos, por su justo renombre y virtud curativa, advertimos al público que los legítimos se expenden unicamente en el Gabinete Médico norte-americano, Rambla de Cataluña, 102, principal, Barcelona. Las personas de fuera que los deseen pueden pedirlos por carta, enviando el valor en sellos ó giro y á vuelta de correo lo recibirán certificados, sin temor á que se pierdan.

El Director del Gabinete contestará gratuitamente á cuantas consultas se le hagan por escrito ó de palabra y enviará prospectos en español del medicamento á quien lo pida.

AVISO AL PÚBLICO

Calle Portal de Mar núm. 7

La tienda de loza y cristal del Gran Barato y otros artículos, que estaba en la Plaza de la Pescadería núm. 23 se ha trasladado á la calle Portal de Mar, núm. 7, en donde se encontrará un gran surtido, tanto en loza como en cristal sumamente módico, como tambien en pañolería, medias, calcetines, camisetas y garibaldinas á precios infinitamente baratísimos.

Precios de varios géneros

Platos de toda clase y á todos precios.

Juegos de café de diferentes precios.

Vajillas para 8 y 12 cubiertos de varios precios.

Candeleros á 10 y 12 rs. par.

Copas cristal tallado desde 18 hasta 40 rs. docena.

Idem, id. forma globo de 24 á 40 id.

Idem, id. para licor de 12 á 20 id.

Idem, id., id. vino de 20 á 36 id.

Vasos desde 8 hasta 20 rs. id.

Platos cristal á 18 id., id.

Escupideras de cristal para sala, opal, azules y de varios colores á 12 reales par.

Azucareros de cristal á 4 rs. uno.

Vinageras con voy completo á 16 y 20 rs.

Floreros opal y azul á 3 rs. par.

Joyeros id., id. á 3 id., id. y á real y medio uno.

Tubos de cristal á 2 rs. uno.

Tubos medio cristal á real uno y á 10 rs. docena.

Medias desde 1 hasta 4 rs. par, en diferentes colores y tamaños y por docenas mucho más baratas.

Calcetines para caballeros y niños desde 1 hasta 4 reales par.

Ademas, á la persona que desee surtirse en loza ó cristal y tenga que llevarlo fuera de Mahon, se le empaquetará gratis ó se le llevará á domicilio siendo en la poblacion.

¡¡¡ALERTA!!!

Portal de Mar n.º 7

Adm.ºn de Loterías

de 1.ª clase núm. 5.—Mahon

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

Queda abierto en esta Administracion, situada en el Estanco de la Calle de la Arravaleta de esta ciudad, el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que se ha de celebrar en Madrid el dia 6 Diciembre.

Ha de constar de 18.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de 10 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 898, importantes 1.314.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	25.000
15 de 5.000	75.000
300 de 1.000	300.000
575 de 800	460.000
2 aprox. de 6.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor	12.000
2 id. de 3.500 id. para el premio segundo	7.000
898	1.314.000

Mahon 27 Noviembre 1884.—El Administrador, Diego de la Torre.

Calendario de las Baleares para 1885

Véndese en la imprenta de este periódico á 4 céntimos de escudo el ejemplar (diez céntimos de peseta).

TEATRO.

COMPANÍA LIRICO-ITALIANA

1.ª de abono 3.ª série

Funcion para hoy 27 de Noviembre de 1884

Se pondrá en escena la ópera seria en 5 actos

Roberto il Diávolo

Reparto

Roberto, duca di Normandia, Sr. Osvaldella.

Bertramo, di lui amico, Sr. Crotti N.

Alberto, mayordomo d'ell Re di Sicilia, Sr. Tirachini.

Rambaldo, contadino romano, Sr. Borelli.

Isabella, principesa de Sicilia, Señora Pierdori.

Alice, contadina normanda, Sra. Bardelli.

Dama de honor, Sra. Garcia.

Maestro delle cerimonie, Sr. Gil.

Araldi, cavalieri, escudieri, pagi, dami, é contadini.

La escena pasa en Sicilia.

PRECIOS

Palcos principales Plas. 8'00

Idem plateas » 6'00

Idem segundos » 4'00

Idem terceros » 2'00

Bulacas » 1'00

Asientos Parterre » 0'50

Entrada general » 0'60

Medias » 0'30

Se empezará á las 8

en punto.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES

Nueva, 25.